

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

SECCION EDITORIAL

ECONOMICAS

—II—

BIMETALISMO

(Continuación)

Examinábamos ayer uno de los motivos que han estorbado el sostenimiento del patrón doble: motivo fundamental, que radica en la dificultad para mantener la perfecta equivalencia entre los metales ó entre sus valores.

La otra causa es de hecho, y consiste en la actitud asumida por algunas naciones, especialmente por Inglaterra. El zorro inglés, aprovechando la baja del oro producida por el descubrimiento de ricas minas en California y en Australia, y aprovechando sobre todo su situación de prosperidad y de paz relativa ante la Europa y la América hondamente perturbadas por las revoluciones, se dedicó á atesorar el rubio metal. Comprendió que su baja sería momentánea; que el oro tenía cualidades intrínsecas que le daban primacía sobre el metal blanco, y que siempre había de despertar en mayor grado la codicia de los hombres. (Por algo fue llamada esta *AURI sacra fames*.) Llenó pues, sus arcas de libras esterlinas y estableció el patrón de oro, al mismo tiempo que inundaba las Indias con su plata sobrante. Cuando las demás naciones abrieron los ojos, encontráronse con que mientras ellas habían estado devorándose en guerras intestinas y exteriores, Inglaterra se había puesto á trabajar y á atesorar: que era invulnerable en los mares por su armada de guerra y por su flota mercante: que su agricultura florecía al punto de servir de modelo á todos y de sacar de sus ingratas tierras frutos más abundantes que otros países mejor dotados por la naturaleza: que su industria abastecía el mundo; y que no siendo suficiente para ello sus productos abría, por el libre cambio, las puertas al comercio extranjero, logrando así que el mundo fuera á buscar á Londres el algodón del yankee, el café de los

tropicos, las mercaderías francesas y alemanas, los vinos españoles, el té de la China y las sedas del Oriente; y convirtiéndose entonces aquella metrópoli, en el corazón que recibía y enviaba como centro de un inmenso torrente circulatorio los productos del comercio universal.

Los otros países al comprender su posición de relativa inferioridad trataron de enmendar la plana y de dedicarse al trabajo; pero se encontraron con que nuevas empresas exigían el dinero que ellos habían disipado en locas aventuras, mientras las talegas británicas se rompían mostrando su rico contenido, como la dentadura amarillenta de un viejo que sonreía gordo y satisfecho.

No había más remedio que pedir prestado al inglés, como hace el jugador con el que le ha ganado lindamente su dinero, y eso hicieron los países: ferrocarriles, canales, fábricas, caminos, puentes, mercados, cafetales y empresas de todo género públicas y privadas y hasta (¡santo cielo!) cañones y soldados, brotaron de la tierra como por arte de magia, apenas se sembró en ella el oro inglés: cobró nuevo vigor la industria; buyeron las fieras de las montañas espantadas por el bramido de la locomotora; perforáronse los montes para abrirle paso; la esbelta goleta y el bergantín gallardo buyeron también despavoridos ante un verdadero ejército de monstruos marinos negros y feos pero seguros y rápidos: escarbó el hombre con más tenacidad las entrañas de la tierra en busca del tesoro de las minas; y el industrialismo afanoso y desasosegado hace surgir de todas partes el progreso moderno en su forma característica que atrae al mismo tiempo que causa vértigos.

Pero ay! que la hora de los vencimientos llega: hay que devolverle al inglés su dinero y entonces esa nación, que antes nos parecía el corazón del mundo comercial recibiendo y enviando el jugo vital de la industria, pasa á convertirse para nosotros, como por una transformación de esas que ocurren en las pesadillas, en gigantesco y horrendo pulpo cuyos tentáculos, encogiéndose y alargándose y aplicando sus ventosas sobre todo el globo, chupan desafortadamente el oro de las cuatro partes del mundo: el oro de Australia, el oro del Africa, el de Francia, el de España, el de Rusia, el de la América del Norte, del Centro y del Sur, el de la India y el de la China. Y el oro escasea, y los cambios suben; y Alemania, nación jo-

tente que quiere seguir—y lo ha conseguido—los pasos de Inglaterra, proclama como ésta el talón de oro; y la plata empieza á desprestigiarse; y los países de la Unión latina suspenden su acuñación; y los Estados Unidos luchan en vano para sostenerla; y la necesidad de pagarle á Inglaterra en oro hace pensar á todos los pueblos en la adopción del patrón único de dicho metal.

Los países, pues, al proclamar el talón de oro no han hecho más que someterse dóciles al yugo del inglés, de quien son tributarios y á quien tienen que pagarle en oro sus tributos.

Y nótese que de los dos obstáculos que hemos señalado para el restablecimiento del bimetralismo, el segundo (el que llamamos de hecho) es más fuerte y difícil de vencer que el primero, ó ò dígase fundamental.

Porque la dificultad de fijar de un modo uniforme y constante la relación entre el oro y la plata puede vencerse por medio de una convención de todos los países de la tierra que estableciera de común acuerdo y de un modo racional esa relación.

Ya Newton anticipándose á su tiempo había indicado ese remedio desde 1717.

Pero el remedio es imposible de aplicar desde luego que Inglaterra cifra en el talón de oro la base de sus actuales especulaciones y su dominio sobre el mundo.

COLABORACION

El 20 de Setiembre de 1870.

Es fecha que intristece no sólo á los católicos; todo hombre honrado, que acate el septimo mandamiento de la ley natural, lo recuerda melancólico. Cometióse aquel día un robo que se ha llamado "el gran latrocinio del siglo XIX." Un grupo de soldados abrió ominosa brecha en los muros de Roma; y rebajó la Capital de la Iglesia Católica ó capital del flamante reino de Italia.

Víctor Manuel II, que lega á sus dependientes el triste título de "carceleros del Papa por permiso interino de Dios", había vendido en cuna, la Saboya, á la Francia. No creo que la venta obedeciese á inspiración de patriotismo, aunque los hombrss de logia lo apellidan "Padre de la Patria". Víctor Manuel era rey, pero dominábanle las sectas que situaron al rededor del trono de Turín á ciertos hombres de talento y hordas violentas capitaneadas por un *condottiere* valentón y complaciente. Las sec-

tas y las hordas le mandaban usurpara el Palacio Apostólico del Quirinal y convirtiera el Vaticano en cárcel Mamertina. El triste rey obedeció, ahogando los gritos de su consciencia. Murió á los siete años después de la usurpación; Dios no le concedió ningún auxilio de la Religión ultrajada. Murió de repente, y cuando acudió un jesuita de la iglesia de San Andrés, halló un cadáver....

Humberto I, príncipe honesto que no siguió las pisadas de fango de su padre, cayó por el puñal afilado por los sectas que habían abierto las puertas de Roma á la casa Saboya....

Ahora es carcelero del Pontífice, Víctor Manuel III. Me alegró ver su retrato en revistas europeas: parece sano y simpático. Cuando yo he visto al entonces Príncipe de Nápoles, haría compasión su fisonomía raquítica. Y recuerdo que en uno de estos encuentros en Villa Borghese susurraban unos caballeros en español: "Ni Alfonso XII parecía tan así." ¿El matrimonio habrá influido? Helena de Montenegro, la princesa de modesto origen, labrará sin duda más fácilmente la dicha de Víctor Manuel que una archiduquesa austriaca ó una hija de los reyes de Bélgica. Las calabazas que dieron á Crispi—que solicitaba más alto enlace—las casas de Hamburgo y Coburgo, si no produjeron gloria, dan acaso felicidad. ¿Cuánto durará esta felicidad? Lo ignoramos, pero tememos. No se ataca impune la Iglesia, mucho menos se priva de libertad al Vicario de Jesucristo, sin recibir el merecido castigo. La historia nos enseña que Dios es muy celoso de la libertad del Papa. No deseamos ningún mal al nieto del primer usurpador saboyano; por lo mismo deseamos que repare los males iniciados por su abuelo y restituya lo que éste robó. Es su deber, y podrá cumplirlo si tiene talento y energía para sacudir el yugo de la masonería. Si lo cumple, será uno de los más gloriosos Príncipes de la dinastía de Saboya, la que si bien ha dado á la masonería un Víctor Manuel I, ha dado á la Patria verdaderos Padres, y Santos á la Iglesia.

A. G

Juan Felix Gonzalez

Este joven abogado ha recibido honrosa y merecida distinción con el nombramiento de Consul General de Costa Rica en la República del Salvador. Creemos que la prensa imparcial aplaudirá este nombramiento. Nosotros en el asunto somos apasionados y no podemos menos que dejar desbordarse el entusiasmo consagrando al nuevo cónsul, rumbosa despedida.

Es hijo él, del Lic. don Félix González que fué nuestro correligionario y amigo y uno de los pocos que rechazaron con lealtad y entereza la dictadura del General Guardia, rehusando todo cargo toda distinción y todo lucro durante su gobierno; (de lo cual por su puesto, nadie tomó nota).

Cuando debían llegar para Juan Félix los alegres días de la juventud encontré con su padre imposibilitado para el trabajo, su familia arruinada, su madre y sus hermanas en gran necesidad.

Y no vacilé. Tomó su cruz resueltamente, y mientras agenciaba para los suyos el pan de cada día se labraba con trabajo febril una carrera, luchaba por las públicas libertades en el partido republicano y lograba por fin recibir tras brillante examen la investidura de abogado y tomar puesto de honor en el areópago de nuestras inteligencias.

Gloria al que lucha y triunfa! Aplauso al Gobierno que ha puesto sobre sus sienas corona de victoria!

UN AMIGO

Teatro de Guadalupe

(Concluye)

Pues, como íbamos diciendo, esta linda población estuvo de gala el domingo último.

Celebrábase un turno á beneficio de la iglesia en construcción cuyos trabajos están ya casi al terminarse y que en lugar de la fachada que derribó el terremoto de 1889 ostenta hoy un primoroso pórtico con dos esbeltas torres de lo más bello que tenemos,

"gracias al docto pincel" ó al docto lápiz de Tenca. El día estuvo espléndido y el turno se vió bastante concurrido aunque no muy animado: se nota ya el cansancio que produce una larga tarea; y en realidad el pueblo ha tenido que hacer un grande esfuerzo para levantar su templo. Ánimo, guadalupanos, que ya la obra está al terminarse y podeis estar orgullosos de ella.

Algunas personas de la ciudad visitaron el turno: entre ellas notamos al Lic. don Ezequiel Herrera y á su hijo don Ismael.

Al mismo tiempo que el turno, verificábase animado baile en la casa de don José Antonio Araya, al cual concurrieron muchos póllos y muchas alegres josefinas. Citamos entre éstas á nuestras amigas Adela Solís, María Teresa Fonseca y Adelina Ugalde.

Por la noche hubo teatro; sí señores, teatro y zarzuela. Por que los guadalupanos no se han andado por las ramas. En el salón de la casa cural han levantado un toco pero amplio galerón y

allí hacen sus primeros ensayos los aficionados. Una tropa infantil organizada por la entusiasta señora v. de Alvarado hizo su debut con una piececita sencilla y sin pretensiones como los que la representaban, pero que despedía un suave y encantador perfume de inocencia.

Por supuesto que el maestro Pilar estaba allí dando como siempre la nota del entusiasmo: le ayudaba también su hijo don Enrique en la noble tarea de estimular aquellos balbucesos del arte.

Y por último amenizó el acto una bien concertada estudiantina de aficionados.

Entre los pequeños artistas recordamos á María Alfaro, que hizo una monjita encantadora; Pepe Alvarado, tan simpático como travieso; Juanita Villalobos, Clemencia Araya y Caridad Castro que cantaron deñiciosamente. Esta última sobre todo nos cautivó. Qué voz tan afinada y tan dulce la suya! Hermosa niña te brinda el arte sus preciosas flores: cultívalas con cariño para que puedas un día ostentarlas como tu más bello adorno.

San José, 30 de Stbre. de 1902.

LOHENGRIN

INFORMACION

De Grecia.

Señor Director de

"LA JUSTICIA SOCIAL"
San José.

Estimado Sr. Director:

Lijeramente le describiré la celebración de la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, patrona de esta villa, que tuvo lugar el 24 del corriente. Las doce de la víspera fueron amenizadas por la filarmonía y cohetes de pólvora, en la noche iluminación de casas y juegos de pólvora que estuvieron bonitos y buenos; el 24 á las 9 a. m. procesión de la Virgen al rededor de la plaza, y luego la solemnísima misa cantada por el Cura, Presbítero Arroyo, y los revestidos Presbíteros don Claudio Volio y don Alejandro Porras, ayudada por tres acólitos revestidos adecuadamente, y oficiada por el Maestro de Capilla con el órgano, música de orquesta y la dulce voz de las señoritas Vargas y Maroto; subió á la Cátedra Sagrada el P. doctor Volio, y dió á conocer una vez más, su elocuencia y ameno lenguaje, con un selecto sermón; el templo estaba lleno, de extremo á extremo, de fieles feligreses, asistieron además las autoridades superiores, el Municipio y muchas otras personas, quienes ocuparon puestos de honor. A las 11 y 15 a. m. concluyó ese "Santo Acto"; y como fin de la

fiesta, á las 8 p. m. dió principio una magnífica velada, en la cual se representó un interesante drama y hubo tanta asistencia, que quizás más no cabía. Los productos de esta velada se destinaron por partes iguales como la anterior, á la iglesia y á la Sociedad de San Vicente de Paul.

La pólvora que se gastó celebrando ese día, valía ciento treinta colones, y era de muy buena clase.

EL CORRESPONSAL"

Grecia, Setiembre de 1902

GACETILLAS

Ha comparecido

ante el Supremo Tribunal de Dios el célebre escritor Emilio Zola. Talento extraordinario, empapado de materialismo y puesto á su servicio, ha sido talvez el hombre que con el apóstata Renán ha hecho más daño á la juventud contemporánea. Ha llegado, para esa personalidad discutidísima, la muerte que tanto temía, impidiéndole concluir la parodia de los Cuatro Evangelios é igualándolo, á raz de la tierra, con cualquier Juan Pérez, d'esos que tanto desprecio.

Del hombre todo materia, no queda más, que materia en la fosa, y en los anales de los difamadores de la Iglesia, y en las crónicas literarias un nombre más. Hasta que punto, este nombre, sea significativo ó comprensivo, materia seria de un artículo, pero á buen seguro que no lo será tanto, como el del Padre Damián, el de la Isla de los leprosos.

Al ver la caída del coloso enemigo, espontáneamente han venido a nuestra memoria, los versos admirables y profundos de Víctor Hugo: "La lluvia lo borra todo—La hierva lo esconde todo"...y aun queda el más allá!...

En la

madrugada de hoy dejó de existir en San Vicente uno de los fundadores del pueblo, el honrado y laborioso don Lino González.—Nuestro sentido pésame á su familia.

Nos ha extrañado

sobremanera, ver al teniente Arenas, de las milicias de Chile, recientemente asimilado á las milicias de aquí, portar el uniforme chileno en vez del nuestro, que es el que corresponde.

Esta es una incorrección, que puede interpretarse como desprecio de nuestra immaculada bandera, y como tal la denunciaremos; en ningún país del mundo soportarían que un militar llevara otro uniforme, que el nacional.

Item más: se nos asegura que dicho militar instruye á los alumnos del Liceo, en la táctica chile-

na, nueva incorrección, que no podemos creer, desde luego que la táctica española es la obligatoria y que no podría postergar esta sin previo decreto. Seríamos partidarios de una alianza con Chile, pero vemos con desagrado que se nos quiera convertir en su hijastra ó colonia; bueno es Chile, pero no tanto.

Mareas

Las horas de la pleama en Puntarenas, del primero al 19 del corriente serán como sigue:

Día	1 ^o á 3 ^h 20 ^m	p. m.
2	3.47	
3	4.14	
4	4.47	
5	5.23	
6	6. 2	
7	6.40	
8	7.26	
9	8.19	
10	9.30	
11	10.43	
12	11.54	
13	12.23	a. m.
14	12.52	
15	1.41	
16	2.23	
17	3. 3	
18	3.42	
19	4.23	

Esta última marea del 19 en la mañana es la equinoccial en este año. Aunque en él no serán tan elevadas como en otras épocas, y esta es poco menor que la de abril del equinoccio de primavera, hay que tener en cuenta que desde hoy hasta el día 19 hay probabilidades de un tiempo muy bofrascoso.

Por persona que ha vivido cuarenta años en Puntarenas sabemos que el río Ciruelas ha formado como á 500 metros de la Angostura un manglar que se extiende cada día y que el canal del estero coje hacia la línea férrea. Por ese mismo punto la senda de la playa es cada día mayor como dijo hace algunos años un capitán de buque al que esto escribe: este dicho puede comprobarse con las cartas marítimas del Capitán Belcher y las del buque *Ranger*; por otra parte no es extraño el hecho si se toma en cuenta la fuerte corriente submarina del golfo, la del río Barranca y que, como personalmente hemos observado en un año se ha aterrado el final del muelle de la playa, 28 centímetros.

En vista de esto nos preguntamos si no sería conveniente destruir el manglar mencionado y hacer una empalizada en la Angostura para desviar la corriente del río Ciruelas.—P. N. G.

CABLEGRAMAS

Espectosa catástrofe

Londres, 28.—Los pormenores de la tempestad que asoló la isla de Cecilia indican que la destrucción fué más grande de lo que las primeras noticias daban á entender. En la costa oriental de la isla se han recojido 278 cadáveres.

res. El mar continúa arrojando á la costa los cadáveres de aquellos que se ahogaron en los ríos desbordados. En toda la isla se han recojido como 500 cadáveres. La iglesia de Modica está llena de restos humanos que no se pueden enterrar en los cementerios porque éstos están convertidos en ciénagas.

Sindicatos para la construcción de ferrocarriles

Lima, 28.—Un sindicato americano ha comenzado la construcción del ferrocarril Cerro Pasco Oroya. Se ha formado un sindicato de capitalistas ingleses para explotar las ricas minas del departamento de Ancachs y para construir un ferrocarril al puerto de Huarney.

Descarrilamiento de un tren

París, 28.—A consecuencia del descarrilamiento de un tren expreso al pasar por el cambio de Arlers, murieron 26 personas, siendo heridos como 20. El tren caminaba con gran velocidad.

Piratería en China

Pekin, 28.—Quéjase los armadores americanos de que se aumenta la piratería en las costas de Shantung. Se temen grandes pérdidas en los cargamentos de juncos. El Ministro de Estados Unidos, Mr. Conger, se dirigirá al gobierno chino pidiendo se despache el navío de guerra chino que encuéntrase desocupado en Chefoo para sacar los piratas de la costa de Shantung. De otro modo hay gran probabilidad de que se perderá el valor de 280,000 dollars en petróleo.

Levantamiento contra las autoridades turcas

Viena, 28.—La Nene-Frei Presse publica un despacho de Salonica, Tu quia europea, en que se anuncia que los habitantes de todas las aldeas del Villa y el de Moantir se han levantado desde el martes contra la autoridad, los facciosos están en marcha contra las aldeas turcas. Se ha despachado más tropa á sofocar el levantamiento pero la situación se considera grave.

Washington, 28.—Notician de Londres que la guerra entre los trusts de tabaco inglés y americano se ha concluido mediante la unión de los dos. Este anuncio se publicó hoy.

Guerra á muerte á los ratones

Washington, 28.—La guerra en-

tablada por los oficiales de cuarentena de esta contra los ratones que son los medios de infección de la plaga bubónica ha resultado en el completo exterminio de esta peste en la capital de Filipinas, apesar de que está agotando la ciudad de Hong Kong y demás puertos chinos. Según el informe recibido del jefe de la cuarentena de Manila el sistema adoptado fué de fumigar con asufre tanto las naves que llegan como las que salen.

Timadores descubiertos

New York, 28.—En la edición de mañana el Herald publicará el siguiente cablegrama de Londres: Ha causado gran sensación el examen practicado por la policía de París de los procedimientos de los ginetes y dueños de caballos de carrera americanos los cuales dieron por resultado la pérdida de millares de pesos de parte del público que ignoraba sus métodos. Entre los implicados están bien conocidos ginetes como Tod, Sloane, Sol, Schlesinger, W. L. Chipp y J. C. Korn, conocido por el apodo de Bismarck. El resultado de la acción será seguramente la expulsión del país de todos los acusados.

AVISOS GRATIS

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

Se necesitan con buena garantía de casas en esta ciudad. En esta imprenta informarán.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajo de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas del E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica."

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gócher.

BREVA—AMERICANA

"KEYSTONE"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & C^o

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. Alberto Odio